



Thema

Eine umfangreiche schriftliche Arbeit oder die Durchführung eines Projekts warten in der Berufsschule auf Sie. In den nächsten Wochen werden Sie eine Vertiefungsarbeit (VA), eine interdisziplinäre Projektarbeit (IDPA) oder Ihre Berufsmaturaarbeit (MA) schreiben. Seit Tagen zerbrechen Sie sich den Kopf, mit welchem Thema Sie sich auseinandersetzen könnten. Vielleicht haben Sie schon ganz viele Ideen oder Sie haben noch gar keine Ahnung, wie Sie überhaupt zum Thema Ihrer Arbeit kommen könnten. Damit Sie sich besser orientieren können, finden Sie hier Tipps, die Ihnen auf Ihrem Weg behilflich sein können.

Fragen

- Wie wähle ich mein Thema aus?
- Wer kann mir bei der Themensuche behilflich sein?
- Welche Themen könnte ich wählen?
- Wo kann ich mich über Themen informieren?
- Was kann ich mit meiner Arbeit bewirken?

Antworten

→ WIE WÄHLE ICH MEIN THEMA AUS?

Was wollten Sie schon immer herausfinden? Womit beschäftigen Sie sich am häufigsten? Was fasziniert Sie? Welche Themen wecken Ihre Neugier? Was macht Sie wütend? Was bereitet Ihnen Freude? Bei welchen Themen hören Sie aufmerksamer zu oder schauen Sie genauer hin? Die Antworten auf diese Fragen helfen Ihnen, in Ihrer Themenfindung einen Schritt weiter zu kommen.

Die Wahl des Themas ist die wichtigste Grundlage für eine spannende Zeit und eine erfolgreiche Arbeit. Wichtig ist, dass Sie das Thema anspricht, dass es Ihre Neugier weckt und dass Sie motiviert sind, mehr darüber zu erfahren. Denken Sie auch immer daran, dass Sie nur wenig Zeit zur Verfügung haben, um das Thema zu erarbeiten.

Vielleicht ist Ihr Thema auch etwas, was Sie stört oder emotional berührt. Zum Beispiel bemerken Sie in Ihrer Firma, wie ein Arbeitskollege oder eine Arbeitskollegin wegen seiner oder ihrer Hautfarbe benachteiligt wird. Oder in Ihrer Nachbarschaft lebt ein älterer Mann, der sich für Bedürftige einsetzt und Sie möchten mehr über ihn und seine Motive erfahren. Oder auch: An Ihrer Schule findet täglich ein Wettbewerb statt, wer die neusten Kleider oder coolsten elektronischen Geräte hat. Sie fragen sich, wie es wohl jenen geht, die hier finanziell nicht mithalten können. Auch solche Situationen können im Zentrum Ihrer Arbeit stehen und von verschiedenen Seiten beleuchtet werden.

→ WER KANN MIR BEI DER THEMENSUCHE BEHILFLICH SEIN?

Machen Sie die Themensuche am besten zu einer zentralen Angelegenheit in Ihrem Alltag. Sprechen Sie darüber mit Freunden, Kolleginnen und Familie. Lassen Sie Ihre Umgebung wissen, dass Sie auf der Suche nach einem geeigneten Thema sind. Aus Gesprächen können spannende Ideen entstehen. Wenn Ihre Arbeit im Zusammenhang mit Ihrem Beruf steht, ist es besonders sinnvoll in Ihrem Lehrbetrieb darüber zu sprechen. Ausserdem wird Ihre Berufsbildnerin oder Ihr Berufsbildner Ihnen bestimmt gerne weiterhelfen.

Sie interessieren sich dafür, was auf der Welt passiert, warum Menschenrechte eingehalten bzw. verletzt werden oder welches die Ursachen des Klimawandels sind? Sie machen sich Gedanken darüber, welche Einflüsse unser Handeln heute und für die Zukunft hat? Grosse Themen. Zu gross, um in Ihrer Arbeit vollständig abgehandelt zu werden. Es geht auch gar nicht darum, das Ganze zu bearbeiten, sondern einen kleinen Teilaspekt herauszuschälen, den Sie bewältigen können.

Dazu müssen Sie nicht weit reisen – viel, was wir hier tun oder was in unserem unmittelbaren Umfeld geschieht, hat mit solch grossen Themen zu tun. Wichtig ist nur, dass Sie für sich herausfinden, was Sie interessiert.

Im Arbeitsblatt «Themenideen» finden Sie als Inspiration einige Ideen für mögliche Themen.

Diese Ideen zeigen verschiedene Dimensionen von Themen auf und laden dazu ein, diese interdisziplinär zu untersuchen. Die Organisationen Helvetas, Greenpeace und Amnesty International möchten Sie dazu inspirieren, Fragen zu ökonomischen, ökologischen oder ethischen Aspekten eines Themas zu stellen: Falls Sie sich beispielsweise speziell für Ungleichheit zwischen Arm und Reich, Entwicklungszusammenarbeit, Umweltthemen oder Menschenrechte interessieren, finden Sie viele Informationen – und damit mögliche Inspirationen – auf deren Homepages. Tauchen bei Ihrer Recherche Fragen auf, können Sie sich auch direkt an die entsprechende Organisation wenden.

Ihre Überlegungen übersichtlich darstellen. Suchen Sie nun zuerst im Internet nach hilfreichen Informationen. Vergessen Sie aber bei Ihrer Recherche nicht, dass Sie in Büchern, Zeitschriften oder anderen nicht digitalen Medien oft sehr spannende und hilfreiche Informationen finden.

→ WAS KANN ICH MIT MEINER ARBEIT ERREICHEN?

Die Welt lässt sich nicht von einem Tag auf den anderen völlig verändern. Indem Sie aber bei einem Thema, welches Sie interessiert, genauer hinschauen, entdecken Sie Zusammenhänge, Handlungsmöglichkeiten und vielleicht sogar neue Lösungen. Auch wenn Sie primär von Ihrem Interesse ausgehen, können Sie anderen einen spannenden Zugang zu einem Thema ermöglichen oder es in einem neuen Licht beleuchten. Dadurch können Sie andere dazu einladen, sich Gedanken zu machen. Mit der Arbeit können Sie andere inspirieren und auf jeden Fall auch eine nachhaltige Wirkung bei sich selbst erzielen: Sie haben gelernt, sich selbständig mit einem Thema zu befassen, und dadurch zu einem tieferen Verständnis zu gelangen. Der Lerneffekt war dabei doppelt: Sie wissen mehr zum Was, und Sie haben gelernt, Wie man dabei vorgehen kann.

→ WELCHE THEMEN KÖNNTE ICH WÄHLEN?

Das Rad müssen Sie nicht neu erfinden, aber dennoch ein speziell auf Sie zugeschnittenes Thema finden. Eine Ahnung, wie ein Thema für Sie etwa aussehen könnte, geben Ihnen diese erwähnten, «vor-entwickelten» Themenideen. Eine ganze Sammlung weiterer möglicher Themen finden Sie in der Themenliste (siehe Arbeitsblatt «Themenideen»). Dort können Sie nach interessanten Titeln suchen, sich durch die Fragen inspirieren lassen oder gleich auch den Bezug zu Ihrem Berufsfeld herstellen.

→ WO KANN ICH MICH ÜBER EIN THEMA INFORMIEREN?

Sie haben sich erste Überlegungen zu einem möglichen Thema gemacht und möchten sich nun genauer darüber informieren, bevor Sie sich entscheiden, welche Aspekte Sie innerhalb des Themas behandeln wollen. Eine wichtige Grundlage für den Entscheid ist festzulegen, welche Fragen und Subthemen für Sie interessant sind. Mit einem Mindmap können Sie